

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 9 DE SEPTIEMBRE DE 1925

NUM. 2028

## Con motivo de la influenza se suspende una fiesta

La fiesta de los escolares, que se preparaba en el Estado Nacional para el día 15 del corriente, con motivo de ser día de la patria, fue suspendida.

La Secretaría de Higiene y Salud Pública ordenó la suspensión de esa fiesta, alegando que entre los escolares se estaban registrando la mar de casos de influenza.

Así, pues, no habrá esa fiesta.

Y no se crea que solo la influenza reina entre el elemento infantil, también otras enfermedades están atacando a los niños.

## Fue trasladado a su casa

Después de más de dos meses de permanecer en el Hospital, fue trasladado a su casa de sus padres el niño Rodolfo Vicente Pérez, hijo de don Estanislao Vicente y doña Hortensia Pérez de Vicente.

El niño fue el herido de mayor gravedad cuando el lamentable suceso ocurrido en la boca de la Sabana en tiempo del torneo deportivo contra los cubanos, al volcarse un camión.

Ya se encuentra completamente restablecido, de lo cual nos alegramos muy sinceramente.

## El herido de Poás

Se nos informa que Ricardo Conejo, el joven que fue herido de gravedad en Poás, continúa mejor de salud.

Aunque todavía su estado es grave, los médicos que lo asisten abrigan la esperanza de rescatarle la vida.

Conejo, como se recordará, fue herido a bala, y el proyectil le perforó los intestinos.

## Industria nacional

Dichosamente la apatía desaparece, aún cuando lentamente, de nuestro medio ambiente.

Hoy recorriendo la ciudad dimos, de boca a jarro como decimos, con "La Floresta" fábrica de café y cacao molido, esfuerzo de un joven activo don Rudecindo Montero.

Está montada a la última, posee un moderno tostador y elabora 20 quintales diarios.

Que el éxito sea feliz.

## Mal reformista será quien objete un orden ya establecido

San José, 7 de setiembre de 1925.

Señor D. Roberto Chacón J. Alajuela

Mi estimado amigo:

El Comité Ejecutivo del Partido Reformista votó, hace días, la formación de la papeleta de diputados por la Provincia de Alajuela, para las elecciones próximas y tuvo a bien designarme para ocupar el tercer puesto. Yo acepté lo resuelto por mis compañeros de comité; es cuestión definitivamente

resuelta este asunto. Mal reformista será quien objete ese orden ya establecido, porque nuestro triunfo estriba, precisamente, en la votación disciplinada. He recibido insinuaciones de varios amigos míos de los otros Partidos, para que hiciera presión para que me pusieran en el primer lugar en nuestra papeleta. No me conocen bien esos amigos: además de lo indelicado del procedimiento, sería desleal mi proceder en ese sen-

tido y Aurelio Salazar podrá no valer nada, pero es incapaz de una traición y todas esas insinuaciones tienden a tomarme de instrumento para romper la unidad de acción del Partido Reformista en la Provincia de Alajuela.

No dudo de tu amistad ni de tu lealtad, pero sin quererlo, sirves de instrumento a nuestros enemigos, porque el pretender hacerme un bien, me dañas. Como esos enemigos políticos de

que te hablé, quieres que mi nombre figure a la cabeza de la papeleta reformista. No acepto ni puedo aceptar insinuaciones para variar lo resuelto por la Jefatura y el Comité Reformista. Por sobre nuestro interés momentáneo debemos contemplar el interés del Partido. Debemos hacer abstracción de localismos y ambiciones y tratar de discutir por entre las mallas de la intriga a quienes mueven los hilos desde bastidores.

Tu amigo de siempre,  
AURELIO SALAZAR S.

## El jimenismo en Naranjo aminora

Después que pasó la aplaudadora (Gral Volio), el jimenismo quedó nervioso; ayer mandaron una comisión a San Joanillo y días antes a Candelaria Carlos Lizano y Nino Pacheco; el primero es un orador cansado y parece que está rezando y el segundo es un pito de Nochebuena, pero descompuesto. Como los pueblos a donde fueron son reformistas, los citados oradores regresaron como monos resongados, pues eran aturridos con los vivas a Volio. Le estimaríamos a Lizano, director de la escuela, se dedique a asuntos de la escuela, porque para politiquiar no tiene gracia. Viva S. Joanillo Reformista.

Un Visitante

## EL CRIMEN DE ANOCHE

Anoche, el Paso de la Vaca, fue teatro de un crimen.

El autor lo fue Juan Rafael Sánchez y la víctima Manuel García Paniagua.

El primero, estando junto con el segundo, dijo a éste que fueran los dos a pelear contra un individuo que por allí se encontraba. Claro está que a García no le llama-

EN EL PASO DE LA VACA

ba la atención esa salida de Sánchez, por lo que le contestó que no.

Sánchez se enfureció entonces contra García y le agredió a bofetadas, teniendo el otro que defenderse en igual forma y logrando vencerle, arrojándole en tierra.

Al verse vencido Sánchez, se incorporó al instante y sacando una navaja la emprendió de nuevo contra su contrincante, ocasionándole una tremenda herida en el estómago.

Cuando Sánchez vio correr la sangre huyó,

pero se le pudo capturar momentos después, siendo conducido a la Segunda Sección de Policía, donde permanece a las órdenes de las autoridades que instruyen la sumaria del caso.

García fué trasladado al Hospital y su estado es de suma gravedad.

## Se ordenó hacer una investigación

Con motivo de haberse recibido quejas contra un empleado de la Comisión de Cañería y Cloacas, uno de los Inspectores de Llaves, esa Comisión ordenó al Ingeniero que investigara el caso para sentar las responsabilidades consiguientes.

Se trata de que dicho Inspector, al hacer una reparación de llave cobró por su trabajo al interesado, quien no se anduvo por las ramas y se quejó a la oficina respectiva.

## La venada salió careta

Como el jimenismo de Naranjo quedó nervioso con la buena reunión que hizo el Gral. Volio, discursos que fueron del agrado general; aquellos se apresuraron a traer a Santo Grande uno de ellos, Lic. don Carlos M. Jiménez, pero con tan mala suerte que la reunión fué escasa de concurrentes. Quedó demostrado con esto que el partido azul es pequeño y asustaron con la vaina vacía. Le repito a don Carlos Lizano que tiene empaque de rezador, pero no de orador es bueno que reciba lecciones de don Carlos M. Jiménez o de don Sergio Carballo, Quisiera saber porqué Nino Pacheco se hizo jimenista, después de ser un activo echandista y por cierto que le dieron un buen güeso: Contador Municipal; ¡que pago le dio a los verdes! ¿sería por patriotismo que se cambió? Diga Ud. lector. Y para que más les arda ¡Viva Volio!

Un observador

Naranjo, 7 de Setiembre

## Nombramiento de los miembros del Consejo Nacional Electoral

Ayer fué firmado por el señor Presidente de la República y refrendado por el señor Secretario de Gobernación el siguiente decreto que hoy aparece en «La Gaceta»:

N.º 28

RICARDO JIMENEZ

PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPÚBLICA DE COSTA RICA

De conformidad con el art. 7.º de la Ley Electoral vigente,

DECRETA:

Nómbrese para integrar el Consejo Nacional Electoral, a los siguientes ciudadanos:

Propietarios

Lic. don Enrique Pinto Fernández  
Lic. > Alberto Brenes Córdoba  
Lic. > Isidro Marín Calderón

Suplentes

Don Francisco Chavarría Mora  
Ing. > Marcial Alpizar Young  
> Juan Rafael Chacón Paut  
> Ricardo Mora Fernández  
Prof. > Eduardo Zamora Ulloa  
> Ruperto Sáenz Ulloa

Dado en la Casa Presidencial.—San José, a los ocho días del mes de setiembre de mil novecientos veinticinco.

RICARDO JIMENEZ O.

Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación

R. CASTRO Q

## Triunfantes del concurso

Manolo Rodríguez, y Gastón Michaud fueron elegidos por el comité nombrado al efecto, como los mejores deportistas. Nos parece buena la elección de ambos por sus dotes caballerescas, sus hábitos probos y espíritu noble de deportistas.

Los felicitamos

## El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 3/4 0/0
Londres.....	389
París.....	95 1/2
España.....	278
Italia.....	8
Suiza.....	388
Bélgica.....	90
Amsterdan or.a.	400
Dó. sobre Berlín	40
más 1/2 0/0	

Para Resfriados, Gripe o Influenza

y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## El temporal en el interior

En el interior también tenemos temporal, y de los fuertes. Desde hace cuatro días llueve sin misericordia y tan fuerte que mas bien pareciera el diluvio.

En la región atlántica también hay mal tiempo.

Es decir, que por todas partes del país se ha descargado un temporalito de padre y muy señor mío.

## Los asuntos de Nicaragua y Honduras

Las últimas noticias indican que la situación política entre Nicaragua y Honduras se pone seria, revistiendo caracteres de gravedad.

Esa situación se ha promovido por la disputa de un caserío que se encuentra en la frontera de esos dos países hermanos.

Esa disputa se ha acalorado, dando como resultado que el Gobierno de Nicaragua enviara a la frontera un pelotón de gente armada, al mando del Coronel S. Miranda, a fin de ejercer un servicio de vigilancia.

**Nota del Día**

HOUDINI Y CONAN DOYLE

**Contra el espiritismo**

Un colega de la mañana publicó ayer un radiograma de París, informándonos que se ha producido en la primera sesión del Congreso Internacional Espiritista que se está celebrando en la capital de Francia. El principal orador fue Conan Doyle, quien presentó fotografías de espíritus, y dice el despacho que "cada intento que se hizo de aplaudir las fotografías, fue silbado por la mayoría de la concurrencia."

Como se ve, Conan Doyle continúa haciendo bulla con su fanatismo espiritista. Ya hemos explicado algunas veces cómo el conocido novelista padece esa exaltación de lo sobrehumano desde que le mataron el hijo en la guerra. Por esto la exaltación espiritista de ese literato nos produce un sentimiento de tristeza.

Pero se está haciendo precisa una enérgica campaña contra el espiritismo, el cual está produciendo en el mundo demasiados estragos.

Hace pocos días en un pueblo de Cuba, cierta médium horriblemente histérica tuvo a toda una familia de cinco personas en sesión espiritual perpetua durante cincuenta y dos horas, dominados todos por el durar. Cuando salieron de la habitación, todos se habían vuelto locos y hubo que encerrarlos en un hospital de dementes. Esto ha producido alarma y escándalo.

Lo más escandaloso, sin ser tan grave, es la batida formidable que el famoso prestidigitador Houdini les está dando a los espiritistas en los Estados Unidos.

Cuando la revista americana "The Scientific American" ofreció un premio de cinco mil dólares a quien demostrara prácticamente algún fenómeno espiritista, el Comité que debía fallar se formó con el profesor Mc. Dougall, el doctor Franklin Prince, el señor Carrington y el prestidigitador Houdini, a quien se admitió como profesional de prestidigitación.

La célebre "medium" señora Crandon, de Boston, realizó experimentos que dejó asombrados a los hombres de ciencia. El único que se rió de todo aquello fue Houdini, quien repitió por su cuenta todos los experimentos que antes había hecho la señora Crandon y muchos más, explicando después cómo se habían hecho y se podían hacer cuantas veces se quisiera aquellos experimentos que entraban de lleno en la magia teatral. Por esto "The New Republic" dice, con razón, que "la verdad es que en una junta de científicos, de la que Houdini forma parte como miembro, resulta que es Houdini el único científico".

El gran prestidigitador ha dado después en los teatros sesiones públicas, organizando una serie de representaciones en el Hipódromo de Nueva York, reproduciendo los campanillazos, las trompetas volantes, las manos misteriosas y toda clase de fenómenos espiritistas, explicando luego al público cómo se hace todo eso y cómo se les advienen sus nombres y sus edades a los espectadores, sin necesidad de mediums y sin creer en espíritus.

Como los americanos pronto le encuentran la parte útil a cualquier capacidad especial, Houdini ha sido nombrado jefe de una nueva sección de Policía encargada de sorprender las reuniones espiritistas fraudulentas. Así entró el otro día en el gabinete de la conocida médium neoyorkina señora Cecil A. Cook que daba a un grupo de creyentes sesiones de "mensajes" con los muertos. Y cuando por medio de una trompeta los muertos contestaban a las preguntas de los fanáticos, Houdini encendió una lámpara de bolsillo y todos vieron que la señora tenía en los labios una trompeta diminuta que no tuvo tiempo de ocultar.

Es lo mismo que ocurrió en Francia hace veinte años, cuando el prestidigitador Dickson reveló los trucos numerosos de que se valían los mediums, en un libro que tituló "Trucs y mytères dévoilés". Los hombres de ciencia de Francia, más pedantes que los americanos, no quisieron aceptar la intervención del prestidigitador Dickson, y los mediums se burlaron de los científicos poniéndolos en ridículo.

Lincoln, Ruskin, Flammarion, Víctor Hugo y tantos otros hombres de genio, no hicieron más que exponer suposiciones más o menos ingeniosas, teorías hipotéticas, elucubraciones metafísicas. Ninguno afirmó rotundamente nada, porque no podía afirmarlo, ni dejó probada una sola de aquellas suposiciones. Y eso es muy distinto al espiritismo, que con un fanatismo que más parece cosa de manicomio, lo dan todo por sabido y por probado.

Hay que vivir prevenidos contra la locura espiritista que está causándole al mundo mucho daño.

BERNARDO MERINO

**CANFIN**

LUZ SUPERIOR  
a precio barato ofrece en el  
**ALMACEN TOMAS FERNANDEZ**  
Apartado 614 — Teléfono 198

**HASTA QUE ME DE LA GANA**

No hace mucho que oímos esta "bocanala" de un alto empleado público, jefe de muchos subalternos, en un asunto de su oficina, que lo tenía intrigado.

No han muerto los Zares, ni los sultanes de la Sublime Puerta, ni los mandarines, ni los señores de feudo: acá han venido a escorar o aquí están reencarnados con todos sus instintos.

A la pregunta que el humilde y honrado español, dueño del Hotel Valencia, hizo al General Monge para saber cuándo le retiraría al agente de orden y seguridad que había allanado el cuarto de la señora inglesa, porque no podría cerrar el establecimiento dejándolo adentro, el General le gritó: "Cuando me dé la gana".

Este bravo es una de las glorias del ejército nacional; este es uno de los ejemplares de galonados con olor *sui generis*, que recomiendan el gobierno a que sirven.

Hay que disculparlo de su intemperancia: los hombres acostumbrados a la pólvora, a los ruidos bélicos, a la sangre, con dificultad dejan el tono bravucón y de militar comando.

Ahora es un Ministro enjabonado el que ronca.

A la pregunta que se le hizo acerca del fraude en la copia de las listas electorales, de fábrica Ministerial, contestó: que el artículo Transitorio, — como es cosa que pasa —, dice que las listas viejas sirven de base.

El entiende que la base puede ser de dos nombres, como son dos las bases en que se pára el Ministro; pueden ser tres, como los que sostiene la tripode de un aguero; pueden ser cuatro, como las que para andar merecen algunos coceadores del establo nacional.

Y lo dicho, dicho: "lo que escribí, escribí", dijo Pilatos.

Con no hacer caso de esas palabritas transitorias "lista completa de todos los ciudadanos hábiles para votar", que se antojó a Arturito poner ahí, queda interpretado ministerialmente el sentido general de ley.

No importa que un célebre juriconsulto como el chileno Jacinto Chacón diga que el sentido de toda la ley interpretará el sentido de cada una de sus partes: eso es en Chile; aquí no se entiende que deben inscribirse y votar todos, por una lista completa, sino con una base enjabonada en favor de los azules.

¿Para qué un Ministro se quemara... las pestañas?

Ahora falta que el anciano Presidente esté de buenas pulgas, que ningún otro insecto le haya hecho pasar mala noche, para que nos conceda la indulgencia de recibir a nuestra Comisión Reformista, que va a informarle lo de las listas, para que si quiera lo sepa.

Todos pueden, y como pueden deben responder que hacen como les da la gana.

Sobre todo tratándose de combatir al partido de los pobres, de los trabajadores, todo les es permitido; porque los descamisados no tienen, no deben tener derecho a sombrar un rato en los aleros de las casas de gobierno.

Ricardo Jiménez, Rafael Castro, Ricardo Monge: tres erres roncadoras, con ronquido de rueda que rompe retormas Ri, Ra, Ri.

¡Oh pueblo! A la luz del día se atropellan tus más sagrados derechos. ¿Hasta cuándo esa conformidad con lo que les dé la gana de hacer con nosotros los encargados de conservar nuestra igualdad Constitucional?

Todo depende de nosotros mismos.

JUAN VERDADES

**La sumaria por la destrucción del vestuario**

De la fallida compañía Graziani la instruye el señor Alcalde Dobles con gran actividad.

Se han tomado varias declaraciones y pronto se sentará de modo legal, la culpabilidad del caso.

**Herido en riña**

El señor Ricardo Jiménez, propietario de la cafetería "El Pato Cojo", fue agredido ayer por un mal sugeto de apellido Gamboa, con un casco de botella, con tan mala suerte que le produjo grave herida en la cabeza. Ingresó al hospital.

**El plazo de inclusiones**

Vence el 26 del que corre: deben ser presentadas a la Gobernación, todas las reclamaciones de ciudadanos no inscriptos debidamente autenticadas o en su defecto, personalmente por el interesado. Ya lo saben los reformistas.

**Accidente automovilístico**

Viniendo de Cartago el autocamión de matrícula Domingueña, n° 6, al bajar la cuesta llamada Molavassi, se volcó, habiendo quedando destruída la carrocería. Hubo contusos.

**LA ESPAÑA**  
ALMACEN DE ABARROTOS  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martinez & Co.**  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

**LIBRERIA ESPAÑOLA**  
MARIA v. DE LINES  
Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena.  
Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

**QUESO Y MANTEQUILLA**  
Marca **IRAZU**, de ARTURO VOLIO  
Se vende exclusivamente en  
**LA INDIA** Eduardo L. Fernández  
Apartado 1604 — Teléfono 738

**DEPOSITO EL LIBANO**  
de ARTURO VOLIO J.  
Ofrece al público en general **Tabias, Gigantones, Lajillas, regla, cadencilas, etc**  
No olvide que es el que vende **MAS BARATO**  
Dirección: Calle del Pacífico  
Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

**Depósito y aserradero de Maderas**  
A. GIUSTINIANI  
Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.  
Apartado 334 Teléfono 61

**Costa Rica en la feria de Lausana**

Antier noche, en la función del Moderno, tuvo efecto la exhibición de la film representativa de la feria, en la que puede apreciarse la forma en que fueron exhibidos nuestros productos; en amplios pabellones y con feliz acierto distribuidos el café, la caña etc, que llamaron la atención del público visitante.

En uno de los pasajes se ve a numeroso público tomando café destilado por el propio señor Mangel a quien felicitamos por su sabia misión en tal exposición.

**Se aterrera la vía férrea**

Debido al fuerte temporal que se desató el sábado en la región del Pacífico, se aterró la vía en la sección denominada "La Angostura".

El señor Admor. Cabezas se trasladó al lugar el domingo en la madrugada, con suficiente número de peones y logró dejar expedita la vía medio día. A esa hora salió el tren de Puntarenas.

**Llegó Cantillano**

El estimado fiato llegó por el "San Gil", que atracó antier tarde, e ingresó ayer a ésta capital. En breve se hará cargo de la Dirección de la Banda.

Lo saludamos y deseamos gran acierto en sus nuevas funciones.

# Por el bien público

## De Higiene

II

Seguimos la conferencia del lunes.

Es opinión de la conferencista que se necesitan leyes rigurosas en materia de higiene, cuyo cumplimiento esté a cargo de un Juez Sanitario, sin más apelación de sus resoluciones, de lo contrario todo esfuerzo es nulo.

Por otra parte, si los Inspectores no tienen el apoyo eficaz y resuelto de sus jefes, mejor será que no trabajen: que sean investidos de autoridad tal, que puedan multar en su distrito y tomar cualquier medida que según su instrucción, su práctica y las circunstancias se necesiten.

Los inspectores deben ser bien pagados, por justicia y por estímulo, para tener derecho a exigirles buen servicio, y ellos tengan voluntad y todo el tiempo para prestarlo. El sistema mejor es el sueldo mínimo a la entrada y mejorarlo hasta el máximo, según el manejo.

De nada sirven esas instrucciones, añadió el Conferencista, si los inspectores instruidos por él y prácticos, están expuestos a los vaivenes de la política. Deben vivir garantizados en la posesión de sus puestos.

Se dió lectura al reglamento de Panamá y Colón, en lo perteneciente a estas cosas.

Quiere que los Inspectores que él instruye salgan con ideas sanas, para que el Gobierno y la Municipalidad cumplan la parte que les toca.

Después de esta como digresión del asunto propuesto,—las basuras,—volvió a él refiriéndose al Mercado.

Los tarros y otros depósitos de basuras de ese establecimiento son pésimos y están mal colocados.

Casi todos son o de madera o de lata, en forma cuadrada, cuyas esquinas interiores guardan suciedades viejas, huevos de moscas, y cuidado si algo peor que todo eso.

Su colocación no debe ser fija, ni en el suelo, ni arimadas a la pared; deben estar un poquito levantados de un suelo liso, móviles y separados de todo objeto, para poder levantarlos, barrer o lavar debajo y desinfectar su puesto.

En cuanto a los tramos, no deben permitirse sino levantados a dos pies de altura del piso; nada de tablonés en el suelo, ni obstáculos de ninguna clase, para barrer o lavar bien, como debe hacerse: lo primero diariamente, lo segundo con mucha frecuencia.

Debe haber un Policía celoso y cumplido para la vigilancia, a las órdenes del Inspector respectivo, que responda por la higiene del establecimiento.

(Ni quitamos ni ponemos)

### Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante

SE TRASLADARÁ EL DEPOSITO

situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

### Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires Y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

### Guantes de Iona para trabajadores

Recibió

# ROBERT

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble K-a Champagne Cream Soda - Gengerale

### LA JOSEFITA

GRAN PANADERIA

Se elaboran toda clase de panes y surtido con harinas de primera.

Ullón & Nos.

150 varas al Sur del Hotel Washington

### Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS

A \$ 3.00 el tomo

La Mujer Fantástica, novela.

Nueva cocina práctica

La maicasa, novela.

Anada de Guila (arreglo);

Últimos modelos de cartas 2.00

El Tesoro de la Belleza, 2.00

OBRA DE J. DE GOURMON

El vellocino de oro, novela, 2.50

ALFREDO DE MUSSET

La confesión de un hijo del siglo, novela, 2.50

JOSE MARIA DE ACOSTA

Las pequeñas causas, novela \$3.50.

### Matina

Ayer domingo a las 9 hs.

un nicargüense disparó 3

balazos, acertando dos en

una pluma, a Josefa Pérez.

Este individuo que es de

apellido Herrera hace 3 no-

ches que dispara tiros aquí

en el poblado en las calles y

nadie le molesta. Después

de haber herido a la Pérez se

fue muy tranquilo, estado

a vista y paciencia de la au-

toridad. De Estrada avisó

enseguida el Agente de Pol-

icia de que Herrera se en-

contraba allí pero que él solo

tenía un policía; en gasolina

se fue el Agente señor Arce

y dos policiales, Molina con

sendos revólveres y ya las

cinco autoridades le suplica

ron allí en Estrada al reo

que "porque no se venía con

ellos" a lo que contestó

Herrera: que sólo muerto se

daba preso. Regresaron las

tres autoridades, Arce y los

dos Molina y nos dicen que

no se puede capturar porque

tiene revólver y no quiere

darse preso!!! Y la ley de

portación de armas? Y el

principio de autoridad?

Ahí los Molina sí son va-

lientes cuando se trata de

llevar a la cárcel a un traba-

jador porque se ha tomado

unas copas y le dicen "ca-

mina o va zincha"; con más

gana, si saben que es de fi-

liación reformista.

Otro acontecimiento es la

llegada de una Comisión

republicana, el siempre Qui-

jote en unión del ex Reform-

ista Admor. del Mercado

Sr. Tasies.

El domingo pasado vinie-

ron Merengues y Ramírez.

En buena hora que vengan

todas las comisiones que

quieran; pero estos sólo se

dedican a desacreditar al re-

formismo, y que dé adhesio-

nes. Aquí no hay reformis-

tas de la clase de Tasies; aquí

hay reformistas verdaderos

que no se CAMBIAN. Ya

les probaremos como en las

elecciones pasadas, que so-

mos ya los mismos en núme-

ro, pero que no ayudaremos

a los Tasies a que sean em-

pleados de \$ 300 oo cuando

eran unos tiesos como noso-

tros; ahora hedemos, antes

nól—Espérense!

G FONSECA

Set. 7 1925

# Parangones Políticos

El echandismo dice: hay que aplastar al Reformismo. El jimenismo dice: guerra a muerte contra el Reformismo.

Pero veamos: ¿a qué se debe que esas dos fuerzas quieran hacer desaparecer a la otra fuerza, a la de la Reforma?

Es que tanto el echandismo como el jimenismo tienen plena conciencia de que el Reformismo es la encarnación de la verdad; que va encarrilado sobre algo más efectivo y justo para dar un vuelco completo a la política viciada que es autora de todos los males que aquejan al país.

El echandismo es una amalgama de elementos cegados por la pasión; de conciencias saturadas de veneno; de cerebros incubadores de tiranías; de espíritus maleados por la soberbia.

El jimenismo simula una blandura de hipocresías. Es la fragilidad de la traición; es el reflejo del "veintichismo"; es la personificación de lo que se mueve de un lado a otro.

El Reformismo es el surgimiento de lo nuevo; de lo sano; es la vibración del sentimiento reconcentrado en un solo punto: la justicia es un evangelio que implanta la paz; es el apostolado que va en busca de su tiempo: la verdad.

El echandismo quiere estrujar la verdad del Reformismo, porque quienes lo integran sienten la nostalgia del tinoquismo. Y recuérdese que tinoquismo significa opresión, persecución, miseria, robo, tiranía, muerte.

Y el Reformismo significa paz.

El jimenismo quiere confundir al Reformismo, porque éste dió el tiempo a aquél; porque ahora, quién le tendió la mano salvándolo descubrió que lo estaba traicionando.

Y el Reformismo perdona, porque es sincero.

Son tres fuerzas que se aprestan a la lucha política.

La una es la fuerza del dinero para imperar después por el dinero,

La otra es una fuerza de burguesía que quiere imponerse por el afán de mando.

La tercera es la fuerza de la justicia contra todos los desatueros de las anteriores

Si triunfa la primera, será la avidez que se posa con mano oficial sobre todo y sobre todos. Es la representación de la codicia. Si triunfa la segunda, será el orgullo de una burguesía estúpida la que sentará sus reales para vivir la vida del regalo. Es la indiferencia.

Si la tercera triunfa, será la acción; la fuerza que desarrolla el progreso sin la podredumbre de tanta inercia que vive del tesoro nacional. Será la innovación de un régimen que vendrá a poner orden en todo.

R. G.

## El mal tiempo en el Pacífico

### El puente de la Barranca en peligro de ser arrastrado

Desde hace algunos días, nos informan de la región del Pacífico, el tiempo ha recrudecido de manera alarmante.

Fuertes lluvias han estado cayendo sin cesar, y principalmente hacia el lado de San Ramón.

Esas constantes lluvias motivan grandes crecidas en el río Barranca, las cuales arrastran grandes cantidades de troncos de arboles, piedra y cuanto encuentran al paso, acumulándose contra los bastiones del puente.

Hasta la hora, esa obra del ferrocarril al pacífico ha resistido al empuje de las fuertes crecidas.

Anteanoche, por ejem.

plo, una enorme crecida hizo que las aguas del río pasaran por sobre el nivel del puente, pasando también por encima del mismo los troncos que la correntada arrastraba.

Se han tomado medidas atinadas para evitar cualquier desastre y en caso de que así ocurra, las disposiciones necesarias para no interrumpir el tráfico con Puntarenas.

El tiempo no tiene trazas de aminorar, por lo cual es de presumirse que nuevos peligros amenazan dicho puente.

### Poder general

Por el presente aviso al comercio y particulares que teniendo que ausentarme del país, el señor Santos López Pintor queda con poder general para representarme.

VICENTE ESTEBAN T.

San José, agosto 27 de 1925.

### LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

GERENTE

ENRIQUE FONSECA Z.

REDACTORES:

BERNARDO MERINO

GIL SOL

ADMINISTRADOR:

RICARDO FALCO M.

AGENTE DE ANUNCIOS

JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL

Teléfono 71 — 77 Av. Este

Nº 344 — Apartado P

San José—Costa Rica

## No se costarán los gastos

Que motiva el viaje de la Delegación Congresional a Washington, toda vez que es un cargo de honor, que además, poco les costará, pues llegados allá, serán huéspedes de la nación yanqui.

## No hubo sesión

Para hacer un estudio determinado y consciente del presupuesto que ha de regir el año próximo, el señor Regidor Saures dispuso no asistir a la sesión anunciada para ayer, excusándose por falta de tiempo para tal estudio. Se efectuará el próximo jueves.

### Magnífica Oportunidad

Por tener que ausentarme de la Capital vendí mi Cafetería "La Puntarenense". Cuenta con muy buena clientela. Para precio y condiciones en San José, con mi señora y Sr. Edmundo, con el suscrito. Augusto Va. negas.

## Se acerca finados

El día que viste de negro, en que los recuerdos de los idos vuelve y se manifiesta, se acerca. Con tal motivo nuestro amigo Gustavo Sánchez, dueño de la Jardinería Artística, y hábil floricultor recibe ya encargos. Acuda Ud. y obtendrá así, un lindo recuerdo para los suyos.

### EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

### Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

DE LIMON

# Los certificados obreros de buena conducta

En Limón suceden cosas que no pasan en ninguna parte, y lo raro es que el blanco siempre es el tr b jador, esa máquina humana que la tienen que utilizar los poderosos, ese elemento indispensable sin el cual no sería posible acrecentar más y más los caudales.

Se les exige a los peones de la compañía una constancia de su conducta, visada por la Agencia Principal de Policía; esto es bueno en el punto de sanar esas agrupaciones donde no falta una fruta nociva; lo malo es que dicha constancia les cuesta \$ 2 25, dos colones veinticinco céntimos, pues la agencia a su vez les exige presentar con un escrito; aquí la especulación, las fórmulas del mencionado escrito según parece han de ser hechas por un empleado de dicha agencia, en un l i s c r i b a suma dicha. A o n b i e n; se pre

sentu un individuo en solicitud de trabajo y como regla general aquel no vale un céntimo, no le será posible trabajar.

De justicia sería que la compañía que tiene interés en que sus peones estén recomendados por las autoridades, que se haga sus fórmulas; así a la solicitud del trabajador le entregará la suya, y éste dará los pasos que sean necesarios.

O también que en lugar visible expongan una fórmula para que el interesado la copie mermando así el costo a veinticinco céntimos que es el gasto del papel, de esta manera no se le arranca a un pobre lo que puede servirle para cubrir una necesidad.

Hay muchas maneras de hacer justicia; y también las hay de hacer males.

CORRESPONSAL

DE SAN RAMON

# El baile obrero

También la Prensa participó del gran baile, gracias a la entera y simpática invitación con que fuimos distinguidos para asistir a la rumbosa fiesta, con que el obrerismo ramonense unido y representado por los demás selectos y entusiasmados que en número de 45 socios prepararon con gusto, esplendidez y buen acierto un baile en celebración de la fiesta patronal; el que resultó brillante dado el buen humor y la cordialidad que reinó entre los concurrentes.

Semblantes placenteros, risueños y satisfechos del triunfo alcanzado, se veían por doquiera en el elegante y regio salón municipal, que con esquisitez y maestría fue engalanado con guirnaldas de flores, luces, y banderitas rojas, Conplacidos y orgullosos por haber aceptado el diferente cargo de recibirlos las señoras doña Blanca de Orlich y doña Jesús de Parra, señoras por mil motivos acreedoras a nuestra más alta admiración y respeto a la vez que las señoritas Lila Gamboa, Elenita Ramírez, Carmita y Elena Lobo; las que desempeñaron su cometido con toda fineza y honraron a la concurrencia con su estadía en la fiesta hasta rayar el alba alcanzada hora en que terminó y nos retiramos con gratas impresiones acrecidos por las muchas atenciones de que fuimos objeto del elemento iniciador que esuvo a la altura, igual que a los invitados.

Era ya la hora señalada para danzar y parecía que algo esperaban los dirigentes del rumboso baile, y hubo un momento en que salió el Comité y un grupo de los festejantes en busca del General Vollo a quién esperaban y que aún permanecía en el banquete con que amigos suyos esa misma tarde le obsequiaron. Terminada que hubo la recepción el General Vollo y sus compañeros aceptaron la fina y galante invitación, con lo que tomó la fiesta un aspecto magistoso, pues en el momento en que entró el Caudillo del Reformismo con su escogido grupo en el salón y saludó a las lindas señoritas ya presentes, los acordes de magnífica orquesta se hicieron oír y comenzó el desfile en el orden siguiente:

General don Jorge Vollo y señora Blanca de Orlich, Diputado Enrique Fonseca y señora Lola de Pana, Arcadio Ramírez y Carmen Lobo, Ismael Salas y Ester Carvajal, Marcos Lobo y Lila Gamboa, Abelardo Agüero y Elena Ramírez, Ismael Castro y Angela Mora, Aníbal Quesada y Caridad de Quesada, Nautillo Cordero y Angélica Mora, Eliezer Esquivel y Carmen Zamora, Goiyto Rojas y Luisa Quesada; Oscar Gutiérrez, Humberto Mora y Rosalía Lobo, Jesús Córdoba y Jesús de Pana; Juan R. Valverde y Juven Lobo; Rafael Céspedes y Luisa Ovares; Antonio Zárate y María Zamora; José M. Flores y María Rosa Cordero, Franklin Muñoz y Caridad García; Beto Araya y María Duarte; Víctor Mora y Nelly Cruz; José María Vega y María Rosa de Vega; José M. Badilla y Alicia Gamboa; Virgilio Jiménez y Alba Castro; Enrique Pana y Amelita Alfaro; José Pana y Lola de Pana; Adán Zúñiga y Rosa Lobo; Joaquín Ugalde e Hilda Chaves; Carlos Reyes y Eliada Chaves; Hermilio Cordero y Beatriz Lobo, Leopoldo Chaves y María Luisa de Chaves; Luis Quesada y Carmen Salas; Reimer Castro y Lila Alvarado; Eliseo Palma y Dora Lobo; Francisco Palma y Luisa Palma; Víctor González y Erminda Muñoz; Gonzalo Barrantes y Lila de Barrantes; Tito Murillo y Benilda Guzmán; Elías Quesada y Ofelia Guzmán; Manuel A. Quesada y Lupita Mora; Fe; Guzmán y Victoriana Valverde; Juan R. Caballero y Petronilla de Salazar; Elicio Castro y Rosa de Castro; Rafael Pereira, y Teresita Huertas, José M. Moya y Adelaida Zamora, Hugo Corrales y Hermilina Mora, Vicente Lobo y otros más que ruego excusar la falta de memoria.

Pasada la abertura y después de un vals y luego de un pasillo y seguido de un fox dime a la difícil tarea de elegir la reina y para llenar mi cometido con justicia y analizando con interés y curiosidad el bouquet de flores que allí formaban tan distinguidas y cultas señoritas y de observar y más observar me convencí que todas eran reinas y nosotros los varones sus vasallos y fieles servidores; y todos con el espíritu lleno de alegría y el corazón palpitante de felicidad sin descazar danzábamos y así las horas corrían y la noche avanzaba y en un intervalo pasé al Salón de Honor donde en agradable tertulia estaban el general don Jorge Vollo, Monseñor Juan V. Solís, don Aquileo Orlich, don Jesús Córdoba, don Oscar Gutiérrez, don Juan R. Mora, diputado Enrique Fonseca, don Romano Orlich, don Francisco Soto; don Enrique Pana, don Juan R. Valverde; señores, todos que con su acto de presencia a la fiesta no solo honran de manera indiscutible la selecta concurrencia sino que ponen de manifiesto la consideración y estima a que es acreedor el entusiasta y bien preparado el elemento obrero a quien este humilde cronista felicita con todo el ardor de su corazón y hace sus votos al cielo por que reine y perdore en ellos la armonía, y que a pasos agigantados conduciéndose por el sendero de luz y progreso lleven como estandarte la Paz, la Justicia y el Derecho.

CHESTER

# La Tiendita

Frente al Gran Hotel Francés

Hemos recibido el surtido más completo de pañuelos para señora, a los precios más reducidos, y las últimas novedades de pajas de fantasía para sombreros.

SIEMPRE ENCONTRARA:

Mantería, ropa para recién nacido, medias, ropa interior para señora.

No olvidar que vendemos más barato que en baratillo, y que la mercadería es francesa y renovada constantemente.

## Crónica Teatral

### "El Dueño del Mundo"

El mal tiempo hizo que anoche disminuyera un poco el público que viene llenando el Teatro América en las funciones de la compañía argentina.

Se estrenó la comedia "El dueño del mundo", una bonita obra en tres actos, los dos primeros muy cortos y el tercero un gran acto.

La obra está muy bien hecha, perfectamente imaginada, y aún mejor escrita.

Es lo más literario que nos ha presentado esta compañía. Pero el asunto está pasado de moda. Esa bohemia a lo Murguer ya no existe. Tuvo su momento álgido a fines del siglo pasado, cuando encarnó la protesta de independencia artística contra el oficialismo literario burgués, estancado y enteco.

Hoy los principiantes de la literatura, la platura y la música tienen mil maneras de ganarse la vida mientras preparan las soñadas obras maestras que los han de llevar a la fortuna y a la gloria.

No por eso es esta obra menos bella. Aquellos bohemios retardatarios, están trazados de mano maestra, y el acto final en el que está toda la enjundia de la obra, es un precioso acto lleno de realidad y de sentimiento artístico.

El personaje principal de la obra lo interpretó Angel Sebratl con naturalidad admirable, poniendo en él toda su alma.

La señora con una sencillez encantadora, supo ser la musa del escritor, la mujer enamorada capaz de inspirar las más grandes obras.

Paolino hizo con mucha gracia un bohemio simpático y demasiado "frescales", que vende los libros de los amigos para comprarse prendas de vestir. Los zapatos son de César Cantú, el sombrero de Charcot, la corbata del Dante. Es un tipo imaginado con mucho ingenio.

Los demás personajes, todos secundarios, estuvieron a cargo de la señora Millán, la señorita Travesi y los señores Rebollo y Travesi, cumplieron bien en sus respectivos papeles.

Esta noche se repite "En un burro tres burros", la obra de más éxito en esta temporada.

Mañana, "El vasco de Olavarría", hermosa comedia del famoso Alberto Norvold, el mismo autor de "El gringo Barateri" y de esos tres burros que tanto gustan.

Para el domingo se prepara el estreno de una bonita comedia que se titula "La chica del gorro verde". Ya se han apartado muchas lo, calidades para las funciones del domingo.

El público debe estar prevenido para asistir al estreno de "La Virgen de la Pureza", valiosa obra, llena de interés y de emoción, quizás superior a todas las estrenadas hasta ahora.

Para el domingo se prepara el estreno de una bonita comedia que se titula "La chica del gorro verde". Ya se han apartado muchas lo, calidades para las funciones del domingo.

El público debe estar prevenido para asistir al estreno de "La Virgen de la Pureza", valiosa obra, llena de interés y de emoción, quizás superior a todas las estrenadas hasta ahora.

Los tahures, que siempre aprovechan las calvas, trataron de hacer su agosto en Cartago, con motivo de las fiestas cívicas. Se jugó mucho el primer día, e informadas de tal cosa las autoridades, se envió de aquí un piquete de policiales a combatir el juego, logrando localizar los parajes donde se contravenía la ley. Igualmente se aprehendió licor en algún establecimiento.

El calzado más fuerte y elegante

AQUILES R. SANCHES

50 vis. al Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

El calzado más fuerte y elegante

AQUILES R. SANCHES

50 vis. al Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

El calzado más fuerte y elegante

AQUILES R. SANCHES

50 vis. al Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

El calzado más fuerte y elegante

AQUILES R. SANCHES

50 vis. al Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

El calzado más fuerte y elegante

AQUILES R. SANCHES

50 vis. al Sur del Teatro Moderno.

# United Fruit Co.

## Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrà un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedente Bristol, con via Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, via Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH,  
Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

# PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

1º—Jefe y Candidato del Partido:

General don JORGE VOLIO JIMENEZ

2º—Secretario General:

Lic. Aurelio Salazar Salazar

3º—Secretario de la Jefatura:

Don José María León Roca

4º—Tesorero General:

Don Jose Miguel Rodriguez Villarreal

5º—Jefe General de Propaganda:

Don Lesmes Saurez Segura

—Jefe de Redacción:

Don Octavio Montero

El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona setá autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

## Se revoca

### el nombramiento

de dos suplentes de las

#### Juntas Electorales

Recaido en los señores Benjamín Acevedo Vargas, del Guanacaste, por ser empleado público, y Amadeo Salazar Fernández, de Puntarenas, por haber incurrido, al hacer el nombramiento, en contravención de los incisos 4º y 5º del Artículo 8º de la Ley Orgánica de Tribunales. Y se nombró a los señores Pablo Antonio Rivas Alvarez y José J. Mora Cañas, respectivamente, para reemplazarlos.

Las orejas de San Jorge fueron tiradas en las fiestas de Cartago sin misericordia

Los tahures, que siempre aprovechan las calvas, trataron de hacer su agosto en Cartago, con motivo de las fiestas cívicas. Se jugó mucho el primer día, e informadas de tal cosa las autoridades, se envió de aquí un piquete de policiales a combatir el juego, logrando localizar los parajes donde se contravenía la ley. Igualmente se aprehendió licor en algún establecimiento.

El calzado más fuerte y elegante  
AQUILES R. SANCHES  
50 vis. al Sur del Teatro Moderno.  
Precios económicos

## Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires Y ropa hecha  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA